
310851 - مصلي منفرد نبهه شخصان إلى نقص في صلاته

السؤال

هل عند العلماء في أحكام تنبيه الثقتين في السهو تشمل ما لو كان منفردا ونبهه ثقتان لا يصلون معه، يعني لو
سلم المنفرد، ثم نبهه ثقتان بجانبه أنه ترك ركنا، أو زاد، أو نحو، فهل إذا لم يرجع لقولهما تبطل صلاته إذا لم يجزم

بصواب نفسه؟ أم إن هذا خاص بتنبيه المأموم للإمام؟ وما أقوال العلماء في المسألة ؟

الإجابة المفصلة

ثبت أن النبي صلى الله عليه وسلم، سلّم من الصلاة عن سهو، فنبهه الصحابة رضوان الله عليهم، فاستدرك النبي
صلى الله عليه وسلم محل السهو وسجد للسهو.

ا أَبُو اهَ مَّ : سَ ينَ يرِ الَ ابْنُ سِ يِّ – قَ شِ لاَتَيِ العَ دَى صَ لَّمَ إِحْ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ لَّى بِنَا رَ : “صَ الَ ، قَ ةَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ عَ
أَنَّهُ ا كَ هَ لَيْ أَ عَ كَ اتَّ ، فَ دِ جِ سْ ي المَ ةٍ فِ وضَ رُ عْ ةٍ مَ بَ شَ لَى خَ امَ إِ قَ ، فَ لَّمَ ، ثُمَّ سَ نِ يْ تَ عَ كْ لَّى بِنَا رَ : فَصَ الَ يتُ أَنَا – قَ نْ نَسِ لَكِ ةَ وَ رَ يْ رَ هُ
تِ جَ رَ خَ ى، وَ رَ سْ هِ اليُ فِّ رِ كَ هْ لَى ظَ نَ عَ مَ هُ الأَيْ دَّ عَ خَ ضَ وَ ، وَ هِ ابِعِ نَ أَصَ كَ بَيْ بَّ شَ ى، وَ رَ سْ لَى اليُ نَى عَ مْ هُ اليُ دَ عَ يَ ضَ وَ ، وَ انُ بَ غَضْ

ي لٌ فِ جُ مِ رَ وْ ي القَ فِ ، وَ اهُ لِّمَ كَ ابَا أَنْ يُ هَ ، فَ رُ مَ عُ رٍ وَ مِ أَبُو بَكْ وْ ي القَ فِ . وَ لاَةُ تِ الصَّ رَ الُوا: قَصُ قَ ، فَ دِ جِ سْ ابِ المَ نْ أَبْوَ انُ مِ عَ رَ السَّ
؟ لاَةُ تِ الصَّ رَ يتَ أَمْ قَصُ ، أَنَسِ ولَ اللَّهِ سُ ا رَ : يَ الَ ، قَ نِ يْ دَ و اليَ : ذُ الُ لَهُ قَ ، يُ ولٌ هِ طُ يْ دَ يَ

. »  رْ صَ قْ لَمْ تُ : » لَمْ أَنْسَ وَ الَ قَ

؟ « نِ يْ دَ و اليَ ولُ ذُ قُ ا يَ مَ : » أَكَ الَ قَ فَ

دَ جَ سَ رَ وَ بَّ مَّ كَ ، ثُ رَ بَّ كَ هُ وَ أْسَ عَ رَ فَ مَّ رَ ، ثُ لَ وَ هِ أَوْ أَطْ ودِ جُ لَ سُ ثْ دَ مِ جَ سَ رَ وَ بَّ مَّ كَ ، ثُ لَّمَ ، ثُمَّ سَ كَ ا تَرَ لَّى مَ مَ فَصَ دَّ قَ تَ ، فَ مْ الُوا: نَعَ قَ فَ
لَّمَ ” : ثُمَّ سَ الَ ، قَ نٍ يْ صَ انَ بْنَ حُ رَ مْ ئْتُ أَنَّ عِ : نُبِّ ولُ قُ يَ ؟ فَ لَّمَ : ثُمَّ سَ أَلُوهُ ا سَ بَّمَ رُ ، فَ رَ بَّ كَ هُ وَ أْسَ عَ رَ فَ مَّ رَ ، ثُ لَ وَ هِ أَوْ أَطْ ودِ جُ لَ سُ ثْ مِ

رواه البخاري )482(، ومسلم )573(.

الَ ا، قَ نْهَ ادَ أَوْ نَقَصَ مِ زَ ، فَ رِ هْ لاَةَ الظُّ مْ صَ لَّى بِهِ لَّمَ صَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ نْهُ : ” أَنَّ نَبِيَّ اللَّهِ صَ يَ اللَّهُ عَ ضِ ودٍ رَ عُ سْ نِ ابْنِ مَ وعَ
؟ يتَ لاَةُ أَمْ نَسِ تِ الصَّ رَ ، أَقَصُ ولَ اللَّهِ سُ ا رَ : يَ يلَ : قِ الَ ، قَ ةُ مَ لْقَ مَ أَمْ عَ هِ يمُ وَ اهِ بْرَ رِي إِ : لاَ أَدْ ورٌ نْصُ مَ

؟ « اكَ ا ذَ مَ : » وَ الَ قَ

لاَتِهِ أَمْ ي صَ ادَ فِ رِي: زَ دْ نْ لاَ يَ تَانِ لِمَ دَ جْ اتَانِ السَّ : » هَ الَ مَّ قَ ، ثُ نِ يْ تَ دَ جْ مْ سَ دَ بِهِ جَ : فَسَ الَ ا، قَ كَذَ ا وَ تَ كَذَ لَّيْ الُوا: صَ قَ
 « رواه البخاري )6671(، ومسلم )572(. نِ يْ تَ دَ جْ دُ سَ جُ سْ ، ثُمَّ يَ يَ ا بَقِ مُّ مَ تِ يُ ، فَ ابَ وَ ى الصَّ رَّ حَ تَ يَ ، فَ صَ نَقَ
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والمنبهون هنا وإن كانوا مشاركين له في الصلاة؛ فلا يعني هذا أن تنبيه غير المشاركين لا يقبل؛ بل هو كتنبيه
المأمومين؛ وهذا من وجهين:

الوجه الأول:

أن أخذ النبي صلى الله عليه وسلم بتنبيه الصحابة ليست علته أنهم كانوا يصلون معه؛ وإنما لترجح صحة تنبيههم؛
يتَ أَمْ ، أَنَسِ ولَ اللَّهِ سُ ا رَ : يَ الَ ، قَ نِ يْ دَ و اليَ : ذُ الُ لَهُ قَ ، يُ ولٌ هِ طُ يْ دَ ي يَ لٌ فِ جُ مِ رَ وْ ي القَ فِ كما يظهر من لفظ الحديث:  ” وَ

؟ لاَةُ تِ الصَّ رَ قَصُ

. »  رْ صَ قْ لَمْ تُ : »لَمْ أَنْسَ وَ الَ قَ

؟ « نِ يْ دَ و اليَ ولُ ذُ قُ ا يَ مَ : » أَكَ الَ قَ فَ

كَ “. ا تَرَ لَّى مَ مَ فَصَ دَّ قَ تَ ، فَ مْ الُوا: نَعَ قَ فَ

وغير المشاركين في الصلاة قد يترجح صواب تنبيههم فيجب العمل به أيضا، لأنه لا فرق بين الصورتين ،
والشريعة لا تفرق بين متماثلين .

قال ابن القيم رحمه الله تعالى:

” قد استقرت شريعته سبحانه أن حكم الشيء حكم مثله، فلا تفرق شريعته بين متماثلين أبدا، ولا تجمع بين
متضادين … فبحكمته وعدله ظهر خلقه وشرعه، وبالعدل والميزان قام الخلق والشرع، وهو التسوية بين

المتماثلين، والتفريق بين المختلفين ” انتهى من “زاد المعاد” )4 / 248(.

الوجه الثاني:

يَ ضِ ودٍ رَ عُ سْ ى الصواب، كما مضى في حديث ابْنِ مَ أن النبي صلى الله عليه وسلم أمر المصلي إذا سهى أن يتحرّ
.) نِ يْ تَ دَ جْ دُ سَ جُ سْ مَّ يَ ، ثُ يَ ا بَقِ مُّ مَ تِ يُ ، فَ ابَ وَ ى الصَّ رَّ حَ تَ يَ : )فَ نْهُ اللَّهُ عَ

قال النووي رحمه الله تعالى:

نِ ( يْ تَ دَ جْ دْ سَ جُ سْ مَّ لِيَ ، ثُ هِ لَيْ مَّ عَ تِ لْيُ ، فَ ابَ وَ رَّ الصَّ حَ تَ لْيَ تِهِ فَ لَا ي صَ مْ فِ كُ دُ كَّ أَحَ ا شَ إِذَ ” قوله صلى الله عليه وسلم: ) وَ
رَّ حَ تَ لْيَ ابِ ( وفي رواية: ) فَ وَ لَى الصَّ لِكَ إِ بَ ذَ رَ رَّ أَقْ حَ تَ لْيَ ( وفي رواية: ) فَ ابِ وَ لِكَ لِلصَّ ى ذَ رَ رْ أَحْ نْظُ لْيَ وفي رواية: ) فَ

ابُ (: فيه دليل لأبي حنيفة رحمه الله تعالى وموافقيه من أهل الكوفة وغيرهم من أهل الرأي ، وَ ى أَنَّهُ الصَّ رَ ي يَ الَّذِ
على أن من شك في صلاته في عدد ركعات تحرى ، وبنى على غالب ظنه ” انتهى من “شرح صحيح مسلم” )5 /

.)62
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وإخبار شخصين للمنفرد أنه سها في صلاته، إذا غلب على ظنه صواب تنبيههما؛ لزمه العمل به ، لأنه من
التحري المطلوب، أو أعلى منه .

ولأن غلبة الظن يجب العمل بها عند انعدام اليقين.

قال الشيخ ابن عثيمين رحمه الله تعالى:

” الواجب على الإنسان أن يعمل بغلبة الظن في الزيادة والنقص على القول الراجح ” انتهى من “الشرح الممتع” )3 /
.)350

وقد نص العلماء على أن تنبيه المنفرد على سهو في صلاته هو كتنبيه الإمام .

قال البهوتي رحمه الله تعالى:

” )ومن( سهي عليه فـ )نبهه ثقتان( وظاهره: ولو امرأتين )فأكثر( سواء شاركوه في العبادة، بأن كان إماما لهم، أو لا
– )ويلزمهم تنبيهه ( ليرجع للصواب – ) لزمه الرجوع(  إلى تنبيههم؛ لأنه صلى الله عليه وسلم قبل قول القوم في

قصة ذي اليدين ” انتهى من “شرح منتهى الإرادات” )1 / 455(.

وقال ابن قاسم رحمه الله في حاشيته على “الروض المربع” : “وإن سبح به ثقتان …”  قال :  ” شاركاه في العبادة
أو لا” انتهى .

والله أعلم.
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